

## Foucault (2) L'Usage des plaisirs : assujettissement chrétien, subjectivation grecque ?

- La subjectivation est associée par Foucault aux arts d'aimer, dont il trouve un exemple dans les prescriptions grecques concernant l'amour des garçons ou la fidélité conjugale. Si chrétiens et Grecs prônent la fidélité conjugale, les *moyens* et le but de cette fidélité sont très divers. LA fidélité chrétienne est enracinée dans un refus de la chair et du monde de la concupiscence, alors que les Grecs entendent simplement maximiser le plaisir pris en toutes choses, ce qui implique de régler la sexualité qui n'est qu'un domaine de plaisir parmi d'autres.
- Ainsi, le moyen comme l'objectif (mortification de la chair ou réglage du plaisir) reposent sur deux types d'exercices de soi très différents : là où le chrétien se livre à un examen de conscience permanent traquant la faute derrière la plus innocente des pensées, terrorisé par la perspective de l'enfer, le Grec à l'image de l'empereur Marc-Aurèle dans les *Pensées*, ne cherche qu'à accroître l'emprise qu'il a sur lui-même, sa capacité à se gouverner pour vivre le mieux possible. Se livrer à l'impuissance assujettissante d'un côté, et accroître sa puissance subjectivante de l'autre. Ainsi Marc-Aurèle pour chasser un désir sexuel intempestif n'en appelle pas à l'imagination de l'enfer, mais à la réalité du rapport sexuel : en le dépouillant de tous ses atours imaginatifs, il fait tomber son attrait, ponctuellement. CE genre d'exercice – se représenter les choses telles qu'elles sont – s'il est répété, permet de maîtriser nos inclinations, de nous faire désirer ce qui est bon et fuir ce qui est mauvais. Ce n'est pas le contenu des normes qui compte, mais la manière de les mettre en œuvre. De ce point de vue, notre modernité amoureuse, pourtant en apparence opposée au christianisme, est beaucoup plus proche de lui que des Grecs, puisqu'elle a simplement inversé l'impératif de fidélité en impératif de jouissance, et remplacé le prêtre et la confession par le psychanalyste ou le sociologue et le recueil de données. Les Grecs n'auraient-ils pas quelque chose à nous apprendre pour déjouer toutes les normes assujettissantes qui pèsent sur nous, au prétexte pourtant de notre libération (capitalisme libidinal) ?